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开学第一天，余姚市东风小
学的学生提着大包小包的易拉
罐、矿泉水瓶到学校进行回收。这
是学校持续10多年的传统。学生
们会从每年的9月2日开始攒，直
到来年的9月1日带到学校，让孩
子养成好习惯保护环境从点滴做
起。时间长了，孩子们慢慢养成了
把饮料瓶收集起来的习惯。

（9月3日《现代金报》）

这 样 的 开 学“ 亮 相 ”很 别
致，这些拖着饮料瓶、脸蛋涨得
红扑扑的孩子们，都是开学季
最靓的仔！

有关低碳环保的教育，基本
上所有学校都开展过，包括收集
饮料瓶，也是平常不过的小事，
大家都能做到，或者，也开展过
类似活动。一次两次的活动不稀
奇，像该校这样将环保真正付诸
于实践并能够长期坚持的，并不
多。这样的“老传统”，让人如沐
春风，同时，这更是很好的教育

载体，有着诸多利好。
首先，这让开学具有独特的

仪式感。相比学校专门创设的迎
新环境，貌似还是这个更实在一
些。我们看到，几乎所有学生都
是自己提饮料瓶的。尽管这不算
沉，可是，因为“收获颇丰”，体积
庞大，小个子同学拖着还是有点
累，但是，大家脸上都洋溢着笑
意。开学季做个小小搬运工，用
点力，出出汗，挺好。

其次，有利于环保种子在孩
子内心牢牢扎根。收集这么多饮
料瓶非一日之功，而是学生长期
拾捡的结果。许多学生不仅收集
家中的饮料瓶，在外看到也会拾
起，长期坚持，潜移默化中环保
就成为一种本能，一种习惯。而
每个孩子后面都是一个乃至数
个家庭，孩子的环保行为也会感
染、带动家人参与环保。有一天，
孩子也会为人父为人母，当他们
都变成环保达人，当然也会培养
环保小达人。所以，一个学校的

“老传统”影响的是一代又一代
的人。

回收活动能够让孩子的内心
更柔软，更有爱。回收并不是为个
人谋“私利”，不是让学生多点“零
花钱”，学校将回收所得纳入爱心
基金，在校内用来补助有困难的
学生，在校外会用于各种公益活
动。所以，那大包小包的饮料瓶，
都是一颗颗红火火的爱心。与环
保变成习惯一样，爱心奉献同样
会变成习惯，变成本能。

践行环保，奉献爱心，为孩
子们点赞，为该校的“老传统”点
赞。同时，也希望更多学校能够
将教育视野放远一点，积极利用
社会资源、利用公益服务立德、
育人。未必所有学校都要参与废
品回收，但是，一所学校，的确应
该有自己的特色活动，再坚持下
去，形成老传统，可以是环保，也
可以是别的，比如感恩，比如劳
动等。希望优秀的“老传统”多多
益善！ 冯海燕

给孩子们
补上一堂
公益课吧

8月18日晚，宁波鄞州区邱隘镇
中心小学的董麒睿和家人在鄞州区
百丈东路散步时，发现路边的消防
栓正在往外冒水，于是他向父母要
来手机，先是打了“119”，再联系到
自来水公司，将具体定位和现场描
述给抢修人员。等到抢修人员到来
并解决消防栓漏水问题后，他才安
心离开。 （9月6日《宁波晚报》）

一桩很小很小的小事，却产生
了异乎寻常的反响。在等工作人员
赶到现场的过程中，麒睿妈妈自己
也被孩子感动到了，于是随手拍下
视频，发在记录孩子生活日常的微
信账号上，没想到引起了不小的轰
动。该视频不但收获了600多万浏览
量、近 25 万点赞量，连新华网、参考
消息、中国消防、环球网等媒体都纷
纷转发。

透过现象看本质，小麒睿的举
手之劳之所以引发这么大的反响，
是因为人们看到了其背后隐含着
的社会责任感和一种公民的自觉
自知的参与精神，简言之就是公益
精神。消防栓漏水比较常见，但很
少有人（包括成人）会像小麒睿那
样看到后打“119”报警，大多是熟
视无睹，走自己的路。事不关己，何
必自找麻烦呢？

不知者以为小麒睿有点傻，知
其者却会为他点赞。说实话，当今社
会，具备小麒睿这样的公益精神的
人不是多了，而是少了。

小麒睿之所以能做出这样的善
举，与其父母和老师从小对他进行
公益教育分不开的。据他的班主任
史华波透露，董麒睿一直是一个有
爱心和责任感的“小男子汉”，经常
主动帮助有困难的同学，且热心公
益事业。7 月 24 日，董麒睿将辛苦积
攒的零花钱，通过公益渠道捐赠给
河南暴雨受灾群众，给班里的同学
树立了很好的榜样。他妈妈说：“学
校老师常常教育孩子要做好事，所
以孩子平时也挺乐于助人的，过马
路时看到自行车倒了，也会随手扶
起来。”

在给董麒睿同学点赞的同时，
我们更要向他的父母和老师致敬！
你们教育有方，把孩子培养成了具
有社会责任感和公共精神的“小男
子汉”，让我们看到了现行教育需要
改进的一点：给孩子们补上一堂公
益课。 王学进

9月2日晚，“山东一小学入
学要求房产套内面积超60平方
米”一事引发关注。9月 3日晚，
菏泽市教育局做出回应：事发学
校菏泽市第一实验小学学区内
适龄儿童的入学问题已全部得
到解决。 （9月4日澎湃新闻）

山东省菏泽市中达广场、融
邦中山苑等多个小区对应的学
区为菏泽市第一实验小学，但在
今年 8 月，小区业主给孩子报名
时，校方以房产“套内面积不足
60 平”为由拒绝了他们小孩的入
学申请，此事经媒体披露后引发
广泛关注。

笔 者 以 为 ，学 校 出 台 入 学
“要求房产面积超 60 平”的招生
政策，虽有不妥，也的确有损教
育公平，有“嫌贫爱富”之嫌，但
也纯属无奈之举。

菏泽市第一实验小学负责
人证实，由于近几年城市发展较

快，不少小区陆续建成，造成该
学区服务面积大、服务人口多，
学位十分紧张。另外，该学区内
小户型住房占比较高，还有部分
市民故意炒作学区房，严重干扰
了学校招生秩序。为了能让自家
孩子在名校就读，享受优质教育
资源，一些市民不惜花高价买下
学区房，在这种背景下，那些面
积较小的学区房就成为香饽饽。

说白了，菏泽市第一实验小
学入学“要求房产面积超60平”，
其背后是优质教育资源稀缺的
尴尬现实。

要解决这一问题，抽签、摇
号、抓阄等办法看似非常公平，
给每个家庭提供了一次公平竞
争的机会，家长们愿赌服输，碰
一下运气，但这些办法只能解一
时之急，却不能从根本上解决问
题。

尽管当地教育主管部门称

问题已经全部解决，但要解决学
位紧张问题，还要多措并举，着
力推进优质教育资源均衡化发
展。北京等地已经推开的多点招
生、校长教师轮岗交流、优质教育
资源共建共享，让每一个孩子在
家门口都能享受到优质教育资
源。随着这套组合拳的纷纷落地，
炙手可热的“学区房”眨眼间彻底
凉凉。素有楼市风向标之称的深
圳顶级学区房单价从32万降至10
万元/平方米，上海、北京等地都出
现学区房降价百万元的新闻。

事实证明，解决了优质教育
资源稀缺问题，打造更多的优质
名校，学区房没人再炒，孩子入
学时就不会再被学校“要求房产
面积超60平”了。 维扬书生

优秀校园“老传统”多多益善

“要求房产面积超60平”
入学背后的真问题

漫画 严勇杰
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